
《与神同行》 

赐各样安慰的神（1） 
 

 

神有许多名字，当神向摩西显现，呼召摩西的时候，神也向摩西介绍祂自己，这是因为摩西

问神：要是我回去告诉以色列人，说你差我到他们中间要作他们的领袖，他们如果问我说：

“祂叫什么名字？”我要对他们说什么呢？”我该怎样介绍你呢？我可以说是谁差我去的

呢？然后神就告诉摩西，“我是自有永有的”，他可以向以色列人说，“是那自有的打发他到

他们中间的”。神在这里介绍自己是自有永有的神，祂永远都是以现在的时态出现，换句话

说，祂是超越时间的。神用“我是”来形容祂自己。对我们来说所有的“未来”，在神都是

“过去”。 

 

我们可以想到圣经有很多关于神的名字，都是用“我是”来作为形容的。比方说，“我是创

造的神”，“我是救赎主”，“我是救主”，“我是主”，“我是光”，“我是活水”，“我是生命的

粮”，“我是门”，“我是道路，我是真理，我是生命”，所有都是“我是”什么什么。不是我

“过去”是，或者我“将来”是，乃是我“现在”就是。对我们来说，神是一位存在于现在

的神，无论什么时候，在哪一个空间，神都是以“我是”的姿态出现。神是自有永有的，所

以昔日的神，同样是我们今天所信的神，也是直到永永远远的。 

 

然而，许多时候，当我们落在不同的处境里，我们渴望神有一个特别的名字，是我们用来称

呼的，像一个特别适合的名字来满足我当下的处境和需要的。比方说，我受到伤害，圣经中

有那一个称谓是特别针对我这个需要的呢？我的意思是说，当我们遇到伤害的时候，神是以

什么身份来向我们显现，来满足我们当下特别的需要呢？我们可以说：“神是安慰的神”，或

者说：神是“赐人安慰的神”，这是圣经所介绍的。保罗在讲到我们受到伤害的时候，就介

绍出神是赐各样安慰的神，这让我们在受到伤害的时候，得着特别的帮助，认识到神是一位

安慰的神，我们的心就释然了，因为我们的需要得到了最大的满足。 

 

今天我们所要思想的是“神是一位安慰人的神”，我们要看的经文，是林后 1:3-11。哥林多

后书的作者是使徒保罗，保罗是一位饱经风浪和忧患的使徒，他对苦难的经历特别多也特别

深。在同一卷书的第 4章，哥林多后书第 4章保罗讲到他所受的苦，怎样为主的缘故受到逼

迫和鞭打等等。而到了第 11章保罗又再讲述到自己所受的苦难，怎样受监禁，怎样被鞭打

等等。12章又叙述了他的软弱，以及神在这个时刻中所显出的大能力，怎样让他学到新的

功课。 

 

现在我们就先来看林后 1:3-11的这处经文，保罗在这里说：“愿颂赞归与我们的主耶稣基督

的父神，就是发慈悲的父，赐各样安慰的神。我们在一切患难中，祂就安慰我们，叫我们能

用神所赐的安慰，去安慰那遭各样患难的人。我们既多受基督的苦楚，就靠基督多得安慰。

我们受患难呢？是为你们得安慰得拯救，我们得安慰呢？也是为叫你们得安慰，这安慰能叫

你们忍受我们所受的那样苦楚。我们为你们所存的盼望是确定的，因为知道你们既是同受苦

楚，也必同得安慰。弟兄们，我们不要你们不晓得，我们从前在亚西亚遭遇苦难，被压太

重，力不能胜，甚至连活命的指望都绝了。自己心里也断定是必死的，叫我们不靠自己，只

靠叫死人复活的神。祂曾救我们脱离那极大的死亡，现在仍要救我们，并且我们指望祂将来

还要救我们。你们以祈祷帮助我们，好叫许多人为我们谢恩，就是为我们因许多人所得的

恩。” 

 

保罗在这里形容神是“赐各样安慰的神”，这是我们今天要思考的信息，我们要认识神在

“安慰人”这件事上的特性。当圣经讲到神是“发慈悲的父，赐各样安慰的神”的时候，这



其中其实是包含了非常丰富的意思，那就是无论我遇到什么事，无论情况是多么的恶劣，我

是要面对怎样的幽谷和黑暗，又或者试炼和逼迫是多么的厉害，情况是怎样的悲观，我都知

道神在看顾着我，祂是发慈悲的父，也是赐各样安慰的神。祂在我经历患难当中，试炼当

中，看顾着我，加力量给我，这就是我所信靠的神。 

 

保罗说，我们主耶稣基督的父神，祂就是“发慈悲的父，赐各样安慰的神”。正因为这样，

祂明白我一切的感受，知道我所受的是什么，祂也知道事情的因由，来龙去脉，但祂一直在

我身边，与我同在，陪伴我一起前行，神是赐各样安慰的神。 

 

到底什么叫做“安慰者”呢？所谓“安慰者”，就是站在有需要的人旁边，给人鼓励的。“安

慰者”的责任，就是陪伴，帮助，鼓励，解救，支持和使人欢畅。而神与我们同行，住在我

们里面，祂一直在支持我们，帮助我们，向我们伸出援手。当我们对神说：“神阿，我撑不

下去了，我不行了，我受不了了！”这个时候，神就在我们身边，陪伴着我们，支持着我

们，对我们说：“你能够的，坚持下去吧，继续前进吧，你可以做得到的，不要放弃，也不

要离开，不要转身，你可以做到的，因为我与你同在，在你所行的每一步路上支持你。”这

就是赐安慰的神所给人的支持和帮助。 

 

我们必须先对神有足够的认识，要是我们不明白神是谁，只知道神是高高在上，在天上很忙

碌的工作着，只对某一些人有兴趣，而你觉得自己所面对的只是小问题，神根本不会关心，

也不会理会，你又觉得自己毫无价值，不值得神注意你，所以你根本就不奢望神对你做些什

么。如果是这样的话，不论圣经怎样介绍神是一位赐各样安慰的神，也不论圣经怎样讲说神

的慈爱和关怀，我们依然是独自走过幽谷，独自承担重担，也自挣扎，因为我们信不过神， 

 

我们在焦虑和挫败中挣扎，甚至跟神生气，埋怨神，又找人来谴责，心存苦毒，认为是别人

的错，或是怪神不好，是神对我偏心，这一切是因为我们不明白神的属性，不认识神原来是

这么关心一切属祂的人。亲爱的弟兄姐妹，神是不偏待人的，神说“祂是赐人安慰的神”，

我们就可以从祂那里获得安慰。 

 

“神是赐人安慰的神”，这是指神乐意投入“安慰人”的工作中，当人遇到伤心的事，遇到

痛苦的事，遇到幽谷的经历，神都会前来安慰，因为祂是“发慈悲的父，赐各样安慰的

神”。神的名字正反映出祂的性情，祂乐意在我们受伤的时候，关怀我们；在我们受到折磨

和苦害时，问候我们，帮助我们。这是神的工作，在困苦人身上的作为。 

 

我们可以看赛 61章，主耶稣曾经引用先知以赛亚的这段经文，来形容自己。主耶稣进到会

堂，拿起书卷，翻到以赛亚书这里，就读起关于弥赛亚的预言，更指出这些预言应验在祂的

身上。赛 61:1-2这样说：“主耶和华的灵在我身上，因为耶和华用膏膏我，叫我传好信息给

谦卑的人，差遣我医好伤心的人，报告被掳的得释放，被囚的出监牢，报告耶和华的恩年，

和我们神报仇的日子，安慰一切悲哀的人。”这里也提到弥赛亚，就是主耶稣，祂是安慰人

的神，这是祂的工作，也是祂的使命，是神差遣祂去安慰一切伤心的人，悲哀的人，其实这

正是祂的性情，祂的性情是安慰人的。所以这不只是祂的“工作”和“使命”，也是祂的本

性使然。 

 

主耶稣在世上的时候，祂也到处安慰有需要的人。太 11:28，主耶稣说：“凡劳苦担重担的

人，可以到我这里来，我就使你们得安息。”这是多么让人得安慰的信息！主耶稣在约 14:16

章那里，用很长的篇幅论到圣灵，指出圣灵要来作人的安慰者。请我们看约 14:16，主耶稣

说：“我要求父，父就另外赐给你们一位保惠师，叫祂永远与你们同在。” 

 



主耶稣向门徒保证说，“我不撇下你们为孤儿，我要差另一位保惠师来，祂要作你们的安慰

者，祂来是要安慰一切在困苦中和绝望中挣扎的人，祂也要医治一切伤心的人，给他们希望

和机会。” 

 

今天，很多人都受过伤害，不一定是身体上的伤害，更难医治的，是心灵和感情所受到的伤

害。父母可能无意中对子女说出像“你一无是处，我真后悔把你生下来”这样的话来。对孩

子是很大的伤害，可能会延续一生。子女可能在顶撞的时候对父母说：“我以有这样的父母

为耻，你当作不认识我算了。”这样的话，对任何做父母的来说，也象是心里被刀割那样的

难受和痛苦。 

 

今天，我们都身处全球经济衰退的光景中，经济的危机，让每一个人都好像像置身在不见天

日的幽谷中，人人自危。我们感到自己没有价值，也许是因为遭到别人无情而冷酷的批评，

所以你觉得自己不受欢迎，你感到自己是多余的，你绝望，失意，忧郁，沮丧。你对自己说

“这个时候到底神在那里呢？”其实，神一直在你身边，只是你没有察觉而已，你忽略了神

的同在，祂是赐各样安慰的神，这是祂的工作和使命，也是祂的性情。 

 

神要在我们忧伤的时候，给我们安慰，祂也要安慰一切受伤的人，这是神所提供给我们的。

可是，我们要是不认识神是怎样的神，不管祂是怎样想安慰我们，尝试接近我们，陪伴我

们，我们也看不见，我们会忽略了祂所给的应许和福气，而独自承受问题和苦恼。 

 

今天，许多人活在忧郁中，愁眉不展，闷闷不乐的度日。根据医学上的研究，许多心情郁闷

的病人，病因是由于内心许多积怨和愤恨，或者是报复和苦毒等等不健康的心态所造成的。

而其中最常见的是“愤怒”，这情绪如果长久积压，可能造成许多久医而不愈的病。 

 

请我们在看另外一处圣经，林后 7:5-6。保罗说：“我们从前就是到了马其顿的时候，身体也

不得安宁，周围遭患难，外有争战，内有惧怕。但那安慰丧气之人的神，藉着提多来安慰了

我们。”提多当时的工作和使命，就是去安慰保罗和他的伙伴，如果我们参考徒 9章，可以

看到很多相关的经文记载。徒 9:31，经文说：“那时，犹太，加利利，撒玛利亚，各处的教

会都得平安，被建立，凡事敬畏主，蒙圣灵的安慰，人数就增多了。”这里讲到了圣灵的工

作，就是安慰人。 

 

圣经明明的告诉我们，神是“赐各样安慰的神”。主耶稣说：“我来是要安慰那些受伤的

人。”而圣灵的工作也是安慰人。神也不断拣选人去从事安慰人的工作，在教会里，神也赐

下安慰人的恩赐，因为神知道许多人需要安慰，这是一个很大的需要，而我们有圣灵内住的

人，更是可以直接从圣灵那里获得安慰。 

 

有些人说，“我想看见神；如果真有神的话，我很想亲眼看见祂。”让我告诉你，神太伟大

了，伟大到我们无法看见，神的伟大不是我们有限的肉眼可以看得见的。但是祂却住在我们

心里，换句话说，神乐意居住在我们里面，祂乐意居在世人之间。 

 

当然，你可以到医生那里作各种的检查和化验，你可以做心电图的测试，或者是照 X光

片，医生可以为你分析心脏的情况，但是他们无论有着多么丰富的经验和多么先进的技术，

都没有办法在你心里面找到圣灵的，这并不是因为圣灵不在你的心中，而是因为你的身体不

够祂居住。这怎么说呢？其实我要说的就是，圣灵的确住在我们里面，但却是我们看不见

的，我们有一位安慰人的神居住在我们里面。神是安慰人的神，耶稣来是为了安慰人，而圣

灵也是主耶稣差来要安慰人的，祂是我们的保惠师和安慰者，祂与我们同在，不离不弃。 

 



当我们行过死荫的幽谷，感到前无去路，让我们不得不放弃的时候，我们会对神说：“神

阿，我走不下去了，路途实在太崎岖太难走了，我要放弃了！”我们会陷入自怜中，我们会

沮丧，会提不起劲，但要记得，神是安慰人的神，祂一直在我们旁边鼓励我们，为我们打

气，鼓励我们不要放弃，不要绝望，告诉我们，我们是能够走下去的。神知道前面的道路如

何，因为我们的“未来”是神的“过去”，神早就知道，而我们并不知道。如果神知道我们

能够走过，知道祂所许可我们遇见的试探，无非是我们所能受的，我们应该有信心走下去，

因为出口就在前面了，黎明就快来到了，这是信心的交托和信赖。到底我们信得过神的引领

吗？神是赐人安慰的神，无论我们落在怎样的环境中，神都一样会安慰我们和鼓励我们。 

 

主耶稣在世上的时候，也有很多人经历祂安慰和鼓励，其中我们印象比较深刻的，也许是那

个犯了奸淫罪被带到到耶稣那里指控的妇人。文士和法利赛人叫她站在众人当中，对耶稣说

“夫子！这妇人是正行淫之时被拿的。摩西在律法上吩咐我们，把这样的妇人用石头打死；

你说该把她怎么样呢？”眼看着群众预备着要用石头打死这个妇人，主耶稣却给她自新的机

会。当那些人就着律法得不着告耶稣的把柄，从老到少一个一个的出去的时候。主耶稣对那

妇人说：“妇人！那些人在哪里呢？没有人定妳的罪吗？我也不定你的罪，去罢，从此不要

再犯罪了。”这是多么让人感动和安慰的话，也让妇人展开了她人生全新的一页。 

 

还有那个在雅各井旁，有五个丈夫还不满足的撒玛利亚妇人，耶稣遇见了她，知道她心灵的

干渴。于是耶稣主动接触她，并向她介绍了活水。约 4:10说：“耶稣回答说：你若知道神的

恩赐，和对你说给我水喝的是谁，你必早求祂，祂也必早给了你活水。”主耶稣所介绍的活

水，正是妇人所需要所渴望的，主耶稣给了她极大的安慰。 

 

此外，那个在途中伸手摸主耶稣衣裳繸子的罹患血漏病的妇人，她病了多年，花了许多钱但

却得不到医治，直到遇上了耶稣，凭信心一摸，血漏的源头立刻就止住了，多年困扰她的病

一下子就医好了。主耶稣称赞这妇人的信心，对她说“女儿，你的信救了你，平平安安的回

去吧！你的灾病痊愈了。”这是多么让妇人得安慰的话。 

 

还有，生来瞎眼的巴底买，在路旁讨饭，既可怜又贫穷，衣衫褛褴，但一听见主耶稣经过那

里，就不顾一切的大声呼叫，“大卫的子孙，可怜我罢！”结果耶稣动了慈心，即刻站住，把

巴底买医好了。主耶稣用温柔的慈声问巴底买，“要我为你做什么？”巴底买回答说：“我要

能看见。”结果耶稣满足了他的心愿把他医好。这是多么奇妙大能！是我们充满爱怜的主的

所做的。 

 

福音书记载耶稣行了许多神迹，不能一一尽述，但在耶稣所作的事上，我们看见，耶稣从来

不拒绝人的要求，从来没有，祂总是满足人的需要，为人解决问题。不但这样，主耶稣还主

动接触有需要的人，主动去解决他们的问题，给他们适切的安慰，因为祂是一位安慰人的

神。虽然许多人自觉不配，自觉卑微，但是主耶稣依然爱他们，祂从来不指责人的不是，反

倒以鼓励的方法，给人悔改更新的机会。 

 

诗 119:71-72说：“我受苦是与我有益，为要使我学习你的律例。你口中的训言与我有益，胜

于千万的金银。”诗人在这里讲到受苦的益处，说明受苦不尽都是坏事，有时候也有它的益

处，其中一样就是要使我学习神的律例。我们在受苦中，可以看清楚神的作为，知道神的性

情，明白神的大爱和安慰怜悯等等，这是在平常的日子里感受不到，察觉不到的。 

 

很多时候，我们看真理的价值，远远不及神看真理的价值，圣经之所以存在到今天，是因为

有耶稣基督来到世上，有救赎的计划和完成，所以才有圣经。 

 



诗 119:75-76又说：“耶和华阿，我知道你的判语是公义的，你使我受苦，是以诚实待我。求

你照着应许仆人的话，以慈爱安慰我。”当我们受苦的时候，身边也许会有安慰的人，但总

比不上神亲自的安慰来得实在和有效，神能够触及我们的心灵，使我们感受到祂的慈爱和鼓

舞。所以诗人为着受苦而感谢神，因为在受苦中他感到获益良多。 

 

我们再看林后 1:3-4，保罗在这里说：“愿颂赞归与我们的主耶稣基督的父神，就是发慈悲的

父，赐各样安慰的神。我们在一切患难中，祂就安慰我们，叫我们能用神所赐的安慰，去安

慰那遭各样患难的人。”神是安慰的源头，没有人能真正安慰我们，除了神。只有圣灵所给

人的安慰才是最实在的，最有效的，而且是最长久的。神在各种的患难中作我们的安慰者，

所以我们是有福气的。 

 

当我们经患难的时候，千万不要只把焦点放在困难上，以致看不见神奇妙的作为。林后 4:8-

9说：“我们四面受敌，却不被困住；心里作难，却不至失望。遭逼迫，却不被丢弃；打倒

了，却不至死亡。”下面的 16到 18说：“所以我们不丧胆，外体虽然毁坏，内心却一天新似

一天。我们这至暂至轻的苦楚，要为我们成就极重无比永远的荣耀。原来我们不是顾念所见

的，乃是顾念所不见的；因为所见的是暂时的，所不见的是永远的。” 


